

EL UNIFORME SCOUT

El Uniforme Scout ha sido siempre un excelente medio para difundir el Escultismo, para mostrar el Movimiento Scout.

También permite al Scout, y entendiéndose también al Lobato, al Rover Scout y al Scouter, dar a conocer la acción de los ideales del Movimiento Scout, mostrar los ideales del Movimiento Scout en acción, permitiéndole al mismo tiempo ser un ejemplo al portarlo en la manera debida.

El Uniforme Scout es parte importante del Movimiento Scout porque a través de él, de su uso debido, se representa la disciplina, la habilidad, el espíritu y la rectitud en actuar y pensar que busca inculcar el Escultismo en el muchacho, y que todo Boy Scout asume en su vida.

Otro aspecto importantísimo del Uniforme Scout es que nos hace sentir espíritu de pertenencia a todos los que formamos parte de la más grande organización de muchachos del mundo, y al mismo tiempo nos permite vivir el sentimiento de que todos somos hermanos y que podemos ser amigos de todos los demás.

Un refrán muy popular dice que "El hábito no hace al monje". Nosotros añadimos, para reivindicar al "hábito", PERO LO IDENTIFICA. De ahí, el Uniforme Scout identifica a todo Scout dondequiera que se encuentre, constituyendo, al mismo tiempo, la más importante y efectiva carta de presentación del Scout y del Movimiento Scout ante los demás. En ese contexto, cada Scout representa a todos los Scouts, al Movimiento Scout, ante el mundo.

De ahí la gran importancia de que todo Scout, y todo Lobato, todo Rover Scout, todo Scouter, esté debida y correctamente uniformado en todo momento que vista su Uniforme Scout.

El Uniforme Scout también es un medio externo significativo del espíritu de igualdad que impera en el Movimiento Scout, base fundamental de la Hermandad Scout. Debe ser el mismo uniforme, sin importar clase socio-económica de los portadores en un mismo país.

Quien lo usa demuestra no solo que es Scout, sino también que está empeñándose en formar adecuadamente su carácter y preparándose para servir a su Dios, a su Patria y a los demás, aun más allá de sus fronteras.

Además de eso, el Uniforme Scout ha constituido un punto de conflicto entre los que apoyan el uso del Uniforme Scout como lo diseñó, y los que lo niegan buscando su cambio.

Detractores del Uniforme Scout lo acusan de militar, sin embargo no saben que el Fundador lo diseñó a partir de un uniforme que él introdujo para los Constabularios de Africa del Sur, organizados por él después del famoso Sitio de Mafeking. B.-P. vistió a esa nueva fuerza con un uniforme que rompía lo establecido por el ejército Inglés regular.

Otros detractores lo acusan de infantilista, sin embargo no se han dado cuenta que por más de 60 años los pantalones cortos fueron universalmente aceptados, variando solo de acuerdo al clima local. Al parecer tampoco saben que los cambios introducidos en el Uniforme Scout fueron realizados a partir de deseos y decisiones de ADULTOS y no de los muchachos.

¡Los muchachos nunca se han sentido ridículos ni avergonzados por usar pantalones cortos!

Y otros detractores lo acusan de ser un uniforme "caro". En este sentido, y en mi país, el nuevo uniforme tiene un costo de unos US\$26.70 en la Tienda Nacional, y a ese precio los muchachos de mi unidad no pueden adquirirlo, no tienen capacidad de compra para ello. Casi tres veces lo que costaba antes. Los adultos de mi unidad ordenamos los uniformes, con pantalones cortos, a un satre particular, a un costo de US\$11.10, incluyendo pañoleta, insignias y medias. Calcule usted, lector, la diferencia de precios. Y la diferencia en otros aspectos.

Y en relación a los cambios de colores en el Uniforme Scout, también sufrimos grandes diferencias. En el pasado usábamos color verde bosque y color caqui, y todos, muchachos y adultos, en pantalones cortos.

Desde lejos, la comunidad nos identificaba de inmediato al divisarnos y se identificaban con nosotros, nos saludaban, y nos miraban con admiración y orgullo.

Ahora, con los colores azul claro y azul oscuro, y todos con pantalones largos, la comunidad no nos identifica ni desde cerca. Ahora, casi todos los cuerpos militares usan uniformes con esos mismos colores, ¡Hasta los agentes de seguridad privada usan esos mismos colores!

¡Y nadie dice nada de la similitud "militarista"!

La "moda" Scout "moderna" ahora promueve el uso de la pañoleta sin uniforme, al estilo "hippie" de los años 60 del siglo XX, o al estilo de los actuales "aventureros gamberros" con bandanas al cuello, lo que hace difícil para la comunidad el identificar a los "verdaderos" Scouts.

Y para no alargar el tema, no señalaremos la uniformidad ni las piezas tradicionales del Uniforme Scout que se han ido "perdiendo", como las cintas de patrulla, las "patas de conejo", las "barras blancas", los cordones de pito y las cintas de rango, entre otras.

En esta ocasión nos limitaremos solo a transcribir gran parte de lo que B.-P., nuestro Fundador, expresó y escribió sobre esa grande y particular tradición de su Escultismo, de su Movimiento Scout. Esto así para no caer en subjetivismo, y para no ser acusado de sentimentalista.

De esa manera, cada lector, después de leer las palabras de B.-P., podrá establecer su propio criterio sobre la verdad del Uniforme Scout, y sobre la verdadera importancia de vestirlo correctamente y con orgullo.

LO QUE ESCRIBIO B.-P. SOBRE EL UNIFORME SCOUT EN "ESCULTISMO PARA MUCHACHOS".

El primer escrito de B.-P. sobre el Uniforme Scout aparece, de manera formal, en su obra cumbre "Escultismo para Muchachos", en 1908.

A continuación transcribimos en íntegro lo que en ese momento escribió el Fundador.

"Uniforme Scout.

El uniforme Scout se parece mucho al que usaban los hombres a mis órdenes en los alguaciles del Africa del Sur. Aquéllos pensaron que era cómodo, útil y protegía contra el tiempo. Por eso lo he escogido como uniforme de los Scouts.

(Con pequeñas alteraciones, el uniforme original Scout ha sido adoptado por todos los Scouts del mundo. Por supuesto que en los climas extremos ha habido necesidad de modificarlo de acuerdo con las estaciones, pero en conjunto las diferentes naciones de los climas templados se visten igual). (Pertenece a ediciones posteriores a la original. Al momento de la publicación original no existían Boy Scouts)

Comenzando por la cabeza, está formado: por sombrero color caqui de alas anchas, que constituye una magnífica protección contra el sol y la lluvia. Se le conserva en su lugar con la ayuda de una agujeta de zapatos anudada en la frente sobre el ala y que pasa por la nuca. Esta agujeta es muy útil de diferentes maneras cuando uno está en campamento. El sombrero lleva cuatro marcaciones hacia adentro, que guardan simetría.

En seguida viene la pañoleta doblada en triángulo, con la punta sobre la espalda. Cada Tropa tiene un color diferente de pañoleta y como el honor de la Tropa está ligado a la pañoleta, deberá conservársela limpia y arreglada. (Se le conserva unida a la garganta por medio de un anillo hecho de cuerda, metal, hueso o algo por el estilo.) (Pertenece a ediciones posteriores a la original. En principio, la pañoleta se anudaba al cuello, sin anillo). La pañoleta protege el

cueillo de los rayos del sol y puede ser utilizada de muy diversas maneras, como vendaje o como cuerda de salvamento.

La camisa Scout (o sweater) es amplia y no hay más agradable que ella con las mangas enrolladas. Todos los Scouts se enrollan las mangas para obtener mayor libertad de acción; pero, también como señal de que están prestos a cumplir con su divisa. Solamente se las desenrollan cuando hace mucho frío o cuando el sol les puede quemar los brazos. En tiempo frío, la camisa puede usarse con otras prendas más calientes, las cuales se llevarán, bien encima o mejor debajo de ella.

Los pantalones cortos son esenciales cuando se ejecuta un trabajo rudo, o se escala, se excursiona, o se acampa. Cuestan menos y son más higiénicos que los pantalones de montar, o los ordinarios. Dejan las piernas en mayor libertad y proporcionan ventilación. Otra ventaja es, que cuando el piso está húmedo, se puede andar sin medias y ninguna de las prendas de vestir se humedece.

Las medias se sostienen por medio de ligas con puntas verdes que asoman por debajo de la vuelta de aquellas. Personalmente, considero los zapatos más apropiados que las botas, pues proporcionan mayor ventilación a los pies y por lo tanto disminuyen el peligro de los enfriamientos y las grietas originadas por la humedad de las medias, o el reblandecimiento de los pies como consecuencia de las botas ajustadas.

Uso del Uniforme.

El equipo Scout, por su uniformidad, constituye actualmente un lazo más de la hermandad entre los muchachos (de todo el mundo).

La corrección en el porte y la elegancia individual del Scout, honran nuestro Movimiento (Al momento de la primera publicación de Escultismo para Muchachos no existía el Movimiento Scout. En lugar de "Movimiento" debe entenderse "Escultismo"). Demuestran el orgullo que siente el Scout por serlo él y por su Tropa.

Un Scout desidioso, desaliñado en el vestido, puede, por el contrario, traer descrédito al Movimiento ante los ojos del público. Si me mostráis a un individuo así, os diré que no ha asimilado el verdadero espíritu del Escultismo y que no se siente orgulloso de ser miembro de esta Gran Hermandad."

LO QUE ESCRIBIO B.-P. SOBRE EL UNIFORME SCOUT EN "GUIA PARA EL JEFE DE TROPA".

Este libro, publicado por B.-P. en 1919, fue durante mucho tiempo, junto con Escultismo para Muchachos, la base fundamental para el Adiestramiento de los Scouters.

El siguiente extracto muestra lo que el Fundador escribió en él específicamente sobre el Uniforme Scout.

"Uniforme Scout.

He dicho a menudo que no me importaba un bledo si el scout viste uniforme o no, con tal que ponga su corazón en el trabajo y se ajuste a la Ley Scout. Pero es raro el scout que no lo use si puede comprarlo.

El espíritu del Escultismo lo impulsa a lucirlo.

Esta misma regla se aplica a aquellos que dirigen el desarrollo del Escultismo, es decir: a los Jefes de Tropa y Comisionados, quienes no están obligados a usar uniforme cuando no les agrade, pero que en su categoría de dirigentes tienen que subordinar sus preferencias para dar el ejemplo a los demás.

Personalmente, yo me pongo uniforme aunque sólo sea para inspeccionar a una patrulla, porque tengo la seguridad de que levanta el espíritu de los muchachos. Eleva su estimación por sus propios uniformes cuando ven que un hombre mayor no siente reparo en llevarlo.

Su propia dignidad se vigoriza cuando se dan cuenta de que son tomados en serio por hombres que consideran importante el formar parte de su hermandad.

La elegancia del uniforme y la corrección en los detalles puede parecer asunto trivial, pero tiene su valor en el desarrollo de la dignidad, y contribuye inmensamente a la buena reputación del Escultismo entre los profanos que juzgan por lo que ven.

Es esencialmente un asunto de ejemplo. Muéstreseme una Tropa con indumentaria desaliñada, y puedo deducir al punto que el jefe que la dirige es descuidado en su persona y porte. Los Jefes de Tropa deben pensar en ésto cuando se pongan el uniforme o se den el último toque al calarse el sombrero. Recuerden que son los modelos que copian sus muchachos, y su nitidez en el vestir se reflejará inmediatamente en ellos."

LO QUE B.-P. ESCRIBIO SOBRE EL UNIFORME SCOUT EN "LA PERSPECTIVA DE B.-P."

"La Perspectiva de B.-P." es una serie de escritos que el Fundador publicó casi mensualmente en la revista "The Scouter", desde 1909 a 1941, para orientación de los Scouters de la época, y como medio de mantenerse en contacto con ellos.

A continuación presentamos los escritos relacionados con el Uniforme Scout.

"Uniforme para Scouters. (Agosto, 1913)

He dicho anteriormente: "me interesa un camino si un Scout porta su uniforme o no, siempre y cuando su corazón y su trabajo lo lleven a la Ley Scout". Es un hecho que, un Scout no puede usar un uniforme, si no puede comprarlo.

Personalmente yo me pongo uniforme, aún cuando solo tenga una Patrulla que inspeccionar, ya que estoy seguro de que eleva la moral entre los chicos, aumenta su estima al uniforme, sobre todo cuando ven que no tienen que ser adultos para portarlo. Crece su estimación al fijarse de que son tomados en cuenta de manera seria como si fuesen hombres y al entender la importancia de que pertenecemos a la misma hermandad junto con ellos.

Yo mantengo el hábito de usar pantalones cortos y enseñar mis rodillas cuando me pongo mi uniforme Scout, y lo hago de manera intencional, no simplemente por que me encuentro más cómodo de pantalones cortos, sino porque me pone más al nivel de los chicos, y más alejado del nivel de Scouter, de la manera en como la entendemos en la armada.

Un Scouter es más que nada, un compañero o un padre para sus chicos, lejos de ser un oficial o un maestro de escuela, asimilando sus ideas internas en concordancia con la forma de expresarse y vestirse, estando en simpatía con ellos y ellos con él.

Pantalones Cortos. (Junio 1917)

Una cierta flojera se ha arrastrado durante la guerra en algunas Tropas en el uso de pantalones cortos, lo que sugiere una posible deficiencia en el Espíritu Scout.

Sería un interesante estudio, el entender porque cada chico elige ingresar a los Scouts; sería de la misma forma interesante saber porqué cada ex-scout deja a los Scouts.

Tan lejos como pude llegar en ésta investigación por cuenta propia, la conclusión sugiere que es simplemente ésta: "Deseoso de aventura se acercó el chico, la falta de aventura lo puso afuera".

Por "falta de aventura" me refiero a demasiado martilleo o demasiado método escolar y poca vida Scout, poca vida en el campo o campamentos, con una consecuente pérdida del Espíritu Scout. Signos de este tipo ocurren con la sugerencia de que de vez en cuando se busque un sombrero diferente, un cambio de jefaturas y la substitución de los pantalones cortos.

Los chicos normalmente ingresan al Movimiento con sus ojos abiertos, sabiendo que los pantalones cortos forman parte del uniforme que esperan adoptar, lo que nos brinda una tendencia hacia el objetivo que el Scouter verá, como una oportunidad de enseñar y preparar a

la creciente generación; de otra forma se rompería la fe hacia el entendimiento de las razones por las que entraron; un buen compañero se mantendrá apegadas a éstas aunque puedan mortificarlo.

Como un hecho, donde los chicos mayores se quejen de que los pantalones cortos son "ropa de niños", nos hace pensar que su educación Scout ha sido escasa para lo que realmente se desea. Un material que nos puede servir de respuesta es enseñar a nuestros atletas, jugadores de fútbol, etc., todos usan pantalones cortos, así como nuestra infantería ligera y los escultas de la armada; sin embargo el espíritu de éste, es la razón más importante.

Como sea, de cualquier manera, no deseamos perder muchos chicos, sobre todo porque perdemos a los que no son verdaderos Scouts.

Ropa Estándar no necesitada por los Scouters. (Septiembre, 1918)

Estoy escribiendo ésto en el tren, apiñado junto con otros once en el camarote, no hay portabultos para poner el equipaje, no hay porteros, no hay taxis en la estación que me ayuden a llevarlo si es que así lo quisiera y estoy por empezar un viaje de cuando menos una semana.

Traje conmigo algunas cosas necesarias, pero no más, el traje estándar que en este momento estoy usando será suficiente para las diferentes ocasiones de mi viaje.

Independientemente de que me encuentre en viaje, espero lograr ir de campamento por uno o dos días, debo atender a una conferencia y de igual manera a una reunión. Espero hospedarme con unos amigos por un par de noches y posiblemente tener unas pocas horas pescando, antes de que la guerra de tener el equipaje que me provea lo necesario para las tardes, para pescar y mi uniforme.

Mientras voy con mi traje común, que queda bien para cualquiera de las funciones, el uniforme Scout. Como nuestro uniforme ha pasado en una reunión en el palacio de Buckingham cuando uno de nuestros Comisionados fue recientemente condecorado por el rey, por su trabajo con los Scouts, seguramente será razón suficiente para que sea aceptado en cualquier lugar.

Pero bien, yo había comentado en "The Scout" el otro día, la forma tan desaliñada que mantenían unos Scouts que había visto y estoy casi seguro que su Scouter, (al que no he visto) no se viste correctamente bien. La elegancia en el uniforme y su porte correcto en detalle parece ser un tema insignificante para armar un alboroto, sin embargo, tiene su valor en el desarrollo de la autoestima, así como una inmensa reputación del Movimiento, sobre todo de aquellos que nos juzgan por lo que ven.

Es tanto, a manera de ejemplo, al ver una Tropa mal vestida seguramente puedo "encontrar" un Scouter mal vestido. Piensen en ello Scouters, cuando se encuentran arreglándose para usar su uniforme o poniéndose la insignia en su sombrero, ustedes son el modelo de sus chicos y su elegancia se verá reflejada en ellos."

Halcón de la Sierra, Agosto 2016.